

Vuelve el programa “Aquí el pueblo” del Comité Provincial del Partido en Cienfuegos, para continuar abordando temas de interés para el pueblo. En la primera emisión del 2020, conducida por Félix Duarte Ortega, primer secretario del PCC en la provincia, y Alexandre Corona Quintero, gobernador de Cienfuegos, el tema abordado fue la sostenibilidad del abasto de agua y saneamiento en Cienfuegos.

**Importante || Este programa retoma su espacio habitual el último viernes de cada mes, de 2:00pm a 4:00 pm en la frecuencia de Radio Ciudad del Mar**

### **Félix Duarte Ortega, primer secretario del PCC en Cienfuegos:**

“Se ha escogido este tema principal a partir de la evaluación que ha hecho la dirección del partido y el gobierno con los organismos, teniendo en cuenta el estado de opinión de nuestro pueblo y la situación real que tiene el abasto de agua, el saneamiento y la higienización de la ciudad y en el resto de los municipios en este momento”.

“Nos acompañan cuadros de primer nivel que tienen responsabilidad directa con los asuntos tratados, incluyendo 64 compañeros del partido y el gobierno en cada uno de los municipios”.

“Es un tema recurrente, que hemos estado evaluando desde el inicio del año con un programa de manera integradora con la participación de varias entidades y organismos. También con nuestro pueblo como principal ente activo y participativo en la solución de los problemas, tal y como nos ha estado llamando el presidente de la República, a que todo lo que hagamos debe tener ese enfoque de participación del pueblo, para construir la provincia y el país que queremos.

### **Cienfuegueros opinan, un reporte de la periodista Adriana Peña Barbieri:**

El 2018 devino uno de los años mas complejos en el abasto de agua en la provincia, así lo evidencian las publicaciones digitales sobre el fenómeno y la opinión de la población. Aunque en el 2019 esta problemática varió un poco su percepción, la situación con el alcantarillado de la ciudad, salideros y entrecruzamientos de agua permanecen como constantes preocupaciones entre los cienfuegueros.

- “En Pueblo Griffo está bien. El agua entra a veces a las 6am, un día sí y un día no. Un día entra fuerte y otro suave. Tuvimos problemas con el agua tiempo

atrás pero después que arreglaron ya no hemos tenido problemas. Los salideros sí son complejos, hay 6 salideros, incluso hay aguas albañales”.

- “En la Calzada está normal, un día sí y un día no. Eso de los salideros sí está mal, hay uno por el Servicentro Oro Negro y un fanguero, y hasta ahora no ha venido nadie a arreglar eso”.
- “En Punta Gorda estaba la situación crítica hace un tiempo atrás, pero ha mejorado. Frente a Palmares hay un salidero”.
- “En la Juanita, es un lugar complicado por el abasto de agua, hay una zona que hace años no recibe agua por la pila, las personas con sus inventos y alternativas han tenido acceso al agua potable, pero a veces ni así han podido. Por estos tiempos ha habido cierta estabilidad”.

Inversiones y estrategias de trabajo permiten percibir una evolución en aristas de tan importante tema para la población, sin embargo, pulsar la realidad de los ciudadanos conlleva escuchar planteamientos que por años permanecen.

- “En la Mar el agua viene bien, la basura la recogen bien, el problema del frente de mi casa es el salidero que hay que se puede llenar tres veces la Hanabanilla con el agua que se bota ahí. Dos años lleva eso ahí, han estado 20 veces y sigue igual”.
- “En la esquina de San Fernando y Casares siempre está tupido, cuando viene el agua la calle es una piscina”.
- “Hay una pequeña avería en la calle 16 entre 73 y 75 que entonces sale el agua por toda la calle, eso lleva unos cuantos meses”.

Consta también este fenómeno como uno de los más recurrentes de la sección “Diálogo Directo del periódico 5 de septiembre”

“Desde 2016 es la más recurrente”, refiere Dagmara Barbieri, periodista a cargo de la sección. “No damos abasto con las respuestas, tramitaciones de esas inquietudes. Hemos tenido en mente hacer un mapa con infografías para publicar todas las quejas. Actualmente hay una estrategia por parte de la máxima dirección de la provincia y estamos asistiendo a encuentros semanales, y por lo menos ya pudimos publicar que en el Centro Histórico y en la zona de Reina hay avances en esta gestión”.

Otras incidencias, propias de la conciencia ciudadana, determinan hoy la progresión de disciplinas sociales que también atentan contra el saneamiento de nuestras calles y sus repercusiones en el quehacer en las autoridades tanto de servicios comunales y de acueducto

y alcantarillado.

- “Los buscadores de materias primas, rompen las javitas y se bota el desperdicio, se ensucia la ciudad. Eso contribuye a los roedores, a las ratas. Hay algunos basureros que han hecho las personas que no se debe botar la basura en las calles. Ha mejorado bastante porque esta estaba bastante malo, ahora pusieron unos tanques, vamos a ver hasta cuando dura”.
- “Rompen calles, hacen algunas inversiones ciertamente ilegales que afectan el servicio de acueducto y alcantarillado, que terminan afectando con tupiciones, etc”.

Aunque hoy la estabilidad predomina en la percepción del pueblo sobre el abasto de agua y la transparencia del líquido vital ha mejorado en los últimos tiempos, aun persisten ciertos derroches en los sistemas hidráulicos de la ciudad, sensibles pérdidas que se contabilizarán a largo plazo sino se optimiza su uso y gestión ante los desafíos del cambio climático.

### **Un programa ambicioso y un sistema de trabajo más organizado**

Félix Duarte Ortega señaló: “Como hemos escuchado en este trabajo se pone en evidencia un grupo de criterios de la población, incluso divergentes sobre el tema que estamos analizando. Con el enfoque que hemos estado trabajando la dirección del Partido y el Gobierno en la provincia, con la participación de los organismos, se ha estructurado un sistema de trabajo que permita resolver los problemas con los recursos que contamos”.

“Es importante explicarle al pueblo la limitación de los recursos con que contamos, estamos llamados a partir de lo poco que tenemos, ordenar mejor los servicios que estamos brindando, enfrentando, compartiendo, intercambiando y utilizando el aporte de otras entidades para que este sea un servicio de excelencia”.

“A eso tenemos que aspirar, tenemos un programa ambicioso, que no lo podremos resolver en un trimestre, cuatrimestre, o incluso en un año, porque además tenemos limitaciones y muchos problemas, y evidentemente el pueblo tiene la razón en cuestiones que hemos escuchado aquí, situaciones que se nos han envejecido con el tiempo, algunas tiene que ver con problemas organizativos por el seguimiento de nuestros cuadros, pero otras tienen que ver con falta de recursos, problemas financieros y materiales, que acueducto y alcantarillado no ha podido resolver aun”.

“Las expectativas sobre el programa que hemos planteado deben ir a organizar mejor el sistema de trabajo”.

### **Se estabiliza el abasto de agua en Cienfuegos**

Yosvany Rubí, delegado de Recursos Hidráulicos de la provincia explica que “en el 2018 tocó fondo el abastecimiento de agua en la ciudad, con múltiples problemas. Durante el último año

desplegamos un conjunto de acciones encaminadas a estabilizar el abasto de agua en la ciudad, fundamentalmente, un programa de supresión de salideros en las grandes conductoras”.

“Comenzamos con la conductora principal de Paso Bonito, y luego se incorporaron otras. En estas conductoras además de los salideros, también dejábamos celadores de las rutas, porque a medida que se revisaron, encontramos personas no autorizadas con enganches en las conductoras, personas que inescrupulosamente usaban el agua para riego y otras cuestiones no autorizadas y era mucho menos agua que llegaba a las ciudades. Han llegado 200 litros por segundo más a la ciudad, y ha mantenido cierta estabilidad”.

“Realizamos un trabajo encaminado a las plantas potabilizadoras, la de Paso Bonito, y otra en Abreus. En estas plantas con varios años de deterioro, encaminamos los esfuerzos a su proceso productivo, para que funcionaran bien. Utilizamos materiales locales como alternativa ya que los materiales de filtrado son importados y muy caros”.

“Cambiamos la matriz de abasto, toman agua de fondo y se enturbia el agua con las grandes lluvias. Esto logró mejoras a partir de la puesta en marcha de la toma superficial de la presa Paso Bonito, no llega a resolverlo todo, pero lo mejora considerablemente”.

“En la empresa hacemos un balance de los temas de los que más se queja la población. La población tiene razón en lo que plantea, casi en el 100%”.



## **Los trabajos en la conductora a la planta de Paso Bonito permitieron recuperar 200 litros por segundo. Fotos: Juan Carlos Dorado**

### **Guerra a los salideros en Cienfuegos**

El delegado de Recursos Hidráulicos de la provincia, continúa explicando que: “de lo que más se quejaba la población evidentemente en el 2018 era del tema del abasto de agua, a medida que fuimos avanzando, cambió la opinión, y de lo que más se queja la gente actualmente es de los salideros”.

“Las redes son muy antiguas, el acueducto de Cienfuegos data de 1910, un sistema deteriorado y con años de explotación, por lo que afloran múltiples salideros en muchos lugares. Hay zonas críticas alejadas dentro de la red, y otras zonas elevadas, que tienen problemas. Por ejemplo, el consejo popular Reina, la loma de la Plaza, el consejo popular Juanita, lugares que hemos estado identificando y buscando alternativas”.

“Tenemos un programa para ir eliminando los salideros que están en la ciudad. De alguna manera, ya hemos ido resolviendo el abasto de agua y nos queda el tema de salideros”.

“Hay un grupo de válvulas a los que no se les dio mantenimiento de forma adecuada y las personas lo critican mucho. A veces cogemos un salidero y no hacemos el tape adecuado y es un salidero que se reitera”.

“En esta primera etapa vamos a resolver los salideros principales, por donde transitan los ómnibus, y mayor tránsito vehicular. Iniciamos por la calle 61 y aun no hemos concluido, en Reina, la Avenida 5 de septiembre, etc.”.

“Hay un salidero histórico en la Mar, que tiene que ver con una tubería de asbesto cemento muy deteriorada y que está siendo ejecutado”.

### **Acciones que se extienden a los municipios**

El directivo continuó explicando que otras de las acciones fueron en los municipios. "Había 13 comunidades que recibían el agua por pipas, un servicio muy malo que depende del combustible y otros factores. No es recomendable, y es lo más negativo que podemos tener. Identificamos los problemas, como cambios de fuentes, solución de conductoras”.

“En Cumanayagua dimos algunas soluciones en pequeños asentamientos, lo que permitió que alrededor de 5 mil cienfuegueros pasaran de recibir distribución de agua en pipas, a recibir agua por la red”.

“Para este año debemos estar encaminando acciones para sostener las conductoras, porque eso nos da la garantía. Seguir fusionando con los trabajos internos en las redes, cuando arreglemos un salidero hacerlo de manera correcta”

“También estamos trabajando en obras relacionadas con la sequía. Algunos asentamientos afectados en época de sequía, están enclavados en lugares con déficit de agua, y tenemos que buscar alternativas. Tal es el caso de Abreus, la comunidad de Arriete, Seibabo, en Cumanayagua, etc.”.

“Todo lo que hagamos hay que hacerlo sostenible para no involucionar. Tenemos la conductora que abastece a Horquita y Jaragua que tiene salideros importantes. Hay salideros para los que tenemos soluciones locales, pero en otros se requieren recursos que en ocasiones no tenemos”.

“En Juraguá tenemos que entrar con máquinas de termofusión de amplios diámetros, porque hubo errores en el proceso constructivo, un codo falló en sus uniones. Contamos con el banco de problemas, hay que darle solución paso a paso”.

### **“Monitoreamos la opinión del pueblo”**

Félix Duarte explicó que: “hicimos un trabajo con el departamento ideológico que nos permitiera llegar a este programa, con un conocimiento de causa, monitoreando la opinión del pueblo, pero además con la prensa, los SMS del periódico, los trabajos periodísticos”.

“El primer semestre de 2019 fue cargado de insatisfacciones en la población, más del 80% de las opiniones que llegaban al partido tenían que ver con el abasto de agua. A partir de los trabajos que ustedes han hecho fue cambiando paulatinamente la opinión. Están concentrados hoy en salideros, obstrucciones, vertimientos y ciertos lugares a los que no llega aun el agua en estos momentos por las redes”.

### **La población opina. Primer bloque de llamadas:**

- Mariela Méndez, presidenta del Consejo Popular San José: “A nuestro municipio le fue asignada la sede por el 26 de julio y estamos muy contentos, pero necesitamos del apoyo y el concurso de los directores provinciales que se encuentran en el programa. Nos urge que el director provincial nos apoye en el tema de los salideros, necesitamos fuerza mecanizada: una retroexcavadora. Nuestro consejo popular tiene varias afectaciones, específicamente en la carretera de Mal Tiempo, esquina Estrada Palma, Calle República, Calle Trujillo, entre otras. Constituyen planteamientos históricos de la población en la rendición de cuenta y por despacho”.
- “Sobre el problema de acueducto, tenemos un tiempo solicitando la solución de los salideros, hay viviendas que no reciben agua en la zona 251, reparto los Médicos, reparto Militar y Hermanas Giralt. Las tupiciones y los vertimientos llevan mas de un año, se han tramitado a todos los niveles y no hemos tenido una respuesta. ¿Cómo acueducto le va a dar solución?”.
- José Ordoñez Valladares: “Le hice un planteamiento al primer secretario del PCC en el estadio y me dijo, vaya al partido y haga los trámites correspondientes, me atendió muy bien. Estoy a su disposición, muchas gracias y siga así que lo necesitamos en Cienfuegos”.

## **Acciones de Comunales**

José Quintero Mora, Director Provincial de Servicios Comunales comentó que “la higiene tiene 4 programa fundamentales; el barrido diario, la recogida y saneamiento, y tributan al destino fundamental que es el vertedero, todo eso contribuye a la higiene de la ciudad”.

“Hay que eliminar indisciplinas de la población, en cuanto a los horarios y lugares inapropiados para verter los desechos”.

“A partir de la situación del combustible, hemos tenido el respaldo para que se mantenga la higiene la ciudad, y hemos contado con el presupuesto necesario. Hemos tomado un grupo de medidas organizativas, ha habido un rigor por parte del partido, el gobierno y nuestra dirección para cumplir lo establecido”.

“Tenemos un déficit de más de 250 mini contenedores en la provincia. En Cienfuegos se han distribuido 295 y tenemos 400 más para distribuir. Estamos terminando de distribuir Buena Vista y vamos a llegar al Castillo y la CEN. Hoy existen 148 supiaderos que es donde se debe depositar el contenedor”

“Esto ha sido muy respaldado por la población. Ya hemos tenido algunas fechorías, se han llevado 19 ruedas y 6 tornillos. Hay un ciudadano detenido y procesado, por atentar contra los contenedores. Es una vigilancia de todos, de los trabajadores de comunales y del barrio”.

“Estamos enfrascados en el completamiento de los 283 carretones, tenemos una problemática, solo las cabeceras de Cienfuegos y Cumanayagua tienen recogida mecanizada y semi mecanizada, y el resto tiene que recogerse con tracción animal, son trabajadores de cuenta propia. Hoy tenemos déficit de carretoneros en Cruces y Rodas, y en Cienfuegos”.

“Los 2714 trabajadores de comunales están conscientes de que se debe elevar la calidad de lo que hacemos porque tiene que ver con la salud y la higiene del pueblo”.

“Comunales atiende además 29 programas como las paradas, la necrología, con 32 cementerios, 14 funerarias y 6 capillas. En ese tema aun no hemos logrado todas las capacidades de enterramiento. Este año se trabajará en ese objetivo para seguir avanzando”.

“Estamos hace varios años por establecer el incinerador de cadáveres en la provincia, un anhelo de todos. A finales de marzo o abril, debe estar concluyéndose el incinerador de restos óseos, para luego trabajar en el incinerador de cadáveres, que debe demorar un poco más. A veces hay que ir a Villa Clara u otras provincias para recibir el servicio”.

“Los viales también es un programa de Comunales. Desde la provincia se sigue un trabajo junto a Acueducto para ir remediando definitivamente el tema de los salideros a pesar de las limitaciones, pero estamos trabajando a partir del cemento, para que nuestras calles estén transitables”.

## **"Hay que ponerle la máxima calidad a todo lo que estamos haciendo"**

El primer secretario del Partido en la provincia, aseguró que "al trabajo que estamos desarrollando, hay que ponerle la máxima calidad a todo lo que estamos haciendo y a las terminaciones. El pueblo tiene que apreciar que este es un programa integrado, vamos a estar saneando el salidero, pero también el bache, la calle, el micro vertedero".

"Una comparecencia de una compañera en el programa "El Triángulo de la Confianza" hablaba sobre la recogida de desechos sólidos. Explicaba que se está poniendo en práctica el festival de materias primas e hizo referencia a indisciplinas que nos quedan, que tenemos que seguir incidiendo a partir de los cuerpos de inspección".

"Explicaba que sacaba su jabita con desechos para que las personas de comunales, la recojan, y hay personas que sacan la lata, el plástico, para la venta. Después se queda el reguero, y eso tenemos que ordenarlo".

## **Una impronta con la participación de todos**

Duartes Ortega explicó que "el segundo domingo de cada mes, realizaremos la impronta para lograr con los diferentes organismos un apoyo a la recogida de los vertederos. Tiene que ser una acción comunitaria, que tenemos que lograr para mantener la ciudad con ese encanto y esa belleza, tiene que ser una labor a la que se sume toda la población. No puede descansar solamente en los organismos y en comunales".

"Aprovecho para convocar a nuestro pueblo. Donde estamos haciendo el saneamiento, análisis de salideros, obstrucciones, terminales de las redes donde no llega el agua, se ha ido colegiando con nuestros presidentes de Consejos Populares".

"Hemos integrado un sistema, abrazado una idea, y tiene que ser con la concepción de que todos participemos más, porque en la medida que todos participemos, estaremos cumpliendo con lo que nos ha pedido la dirección del país".

## **Zonas comunales limpias cada día**

El gobernador de Cienfuegos, Alexandre Corona Quintero, explicó que "como parte del sistema del trabajo hemos estado insistiendo con las direcciones de comunales y los jefes de zona comunal, que estas queden limpias en el día. Tenemos que ganar que con la recogida diaria quede todo limpio, y con la impronta se atiendan los micro vertederos y otras cuestiones".

"Cada día como concepto debemos trabajar por dejar la zona comunal limpia, porque eso nos da la garantía del ahorro de recursos, y tener la zona limpia, y que los vecinos conozcan que hay que lograr la estabilidad en la recogida, y que la población contribuya al cuidado de ellos"

"Hay una inversión que estamos haciendo y hay que mantenerla. Al igual que las papeleras, que a veces nos han robado algunas. El cuidado de la población es importante".

## **Responde Hector Rosabal, director de Acueducto**

“Hay que decir que el programa que hemos comenzado en la ciudad hay que extenderlo a todos los municipios. Arreglar poquito a poquito todos los problemas que se han agravado con el tiempo”

“En Cruces no tenían agua, sino la mitad del servicio. Hoy cuentan con dos estaciones nuevas más, y 100 litros más. Al haber mayores posibilidades, en las tuberías puede haber más salideros”.

## **Situación en Abreus, reporte de la corresponsal Laili Pardo del Sol:**

- “En Horquita están bien el saneamiento y la calidad del agua. La ponen por la tarde y la mañana, todos los días. Está bastante limpio. En los viales, la calle del centro está en muy malas condiciones, después del policlínico la calle que está en la tienda”.
- “El agua más o menos, no está tan mala creo yo. La situación más mala son las calles y los viales, están tratando de arreglar un poco”.
- “Problemas con el agua no tenemos, pero en la Comunidad 5 de septiembre hay muchas aguas albañales y situación con los residuales. Se recoge la basura con sistematicidad. El camino de la calle Línea que estaba muy malo, y ya lo están arreglando”.
- “En Charcas recogen la basura un día si y un día no. Hay algunos baches”
- En Constancia las calles están bastante malas y si son las entradas, no se puede pasar, ni coches ni nada. Ha mejorado el agua, pero las vías están malas. Precisamente yo vivo en los edificios. Se solucionaron los problemas con residuales”.

## **Importantes inversiones en Abreus y la Ciudad Nuclear:**

El primer secretario del PCC explicó que “este programa tendrá un alcance de los 8 municipios de la provincia, no solo en Cienfuegos. En Abreus tenemos importantes tareas de gran impacto en este año, dirigido a la población de ese pueblo y de la CEN, porque la conductora principal de agua que abastece la CEN tiene situaciones complejas a partir del envejecimiento”.

“Hemos estado discutiendo con la máxima dirección de Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, para cambiar en el año más de 4 kilómetros de conductora que se necesitan para poder llegar con un servicio de agua con más calidad a los más de 9 mil habitantes en Castillo – CEN”.

“Un segundo objetivo es utilizar esta agua para los hidro reguladores para la empresa de Juraguá, donde hay más de 18 máquinas de riego de pivo central, que 10 de ellas están afectadas por estar colapsadas las conductoras, y estamos limitando la capacidad de producción”.

## **Enfrentamiento a la sequía**

Interviene José Ramon Diaz Torres, vicepresidente y coordinador de este programa: “En Abreus debemos comenzar el próximo lunes la conexión de la planta potabilizadora de Damují con el objetivo del enfrentamiento a la sequía. Se están presentando los primeros síntomas de la sequía, agotando pozos. Hemos tenido grandes problemas en años anteriores cuando aprieta la sequía”.

“Estamos elaborando un programa, porque tenemos grandes problemas en las comunidades con las redes hidrosanitarias y el tratamiento de residuales, el financiamiento será asumido por los gobiernos locales. Por ejemplo, las comunidades de Laberinto Viejo, 5 de septiembre, Horquita. Depende en gran medida de los recursos, aunque hay que decir que hemos tenido un gran apoyo del INRH y de la viceprimer ministra Inés María Chapman”.

“Se han llevado a cabo un grupo importante de acciones en Abreus, se terminó Seibabo. En el caso de la Pimienta, quiero hacer un llamado a la población a cuidar esa bomba, que en dos ocasiones han tratado de robarse. El pueblo debe velar por el caso de los recursos que se han puesto en las manos del pueblo para mejorar los servicios”.

**Félix Duarte Ortega recalcó que todas las llamadas que se están generando tendrán solución, aunque no se muestren al aire por cuestiones de tiempo.**

## **La población opina. Segundo bloque de llamadas:**

- “Nos encontramos muy satisfechos con la labor desarrollada por Félix Duarte, con el poco tiempo que lleva, porque se han visto los resultados en el orden económico, político y social. Este tema ha ido mejorando paulatinamente, se ven menos salideros, y salideros de aguas albañales, se ve una notable eficiencia en la recogida de desechos sólidos, aunque hay lugares aun enyerbados y con huecos. Los compañeros de acueducto y comunales con los pocos recursos que tienen han hecho bastante, aunque el gobierno debe ayudar con más recursos y herramientas, para que mejoren los servicios. Los compañeros de comunales los he visto yo metidos en aguas albañales para destupir tuberías, una labor anónima y que merece el reconocimiento de la población”.
- “Yo llamo desde el Túnel, donde está la principal fuente de captación del agua para la cabecera provincial. Oigo en la radio a las personas quejándose de que el agua no llega o llega sucia. Hay que ver aquí donde sale la conductora, la famosa represa, que eso está en estado crítico, llena de arena, nunca tiene nivel. Nadie lo visita, hace como tres meses vino el director de Acueducto, con mucha disposición, pero se llevaron el vástago de la compuerta para arreglarlo y nada. Hace falta que lo devuelvan y la arreglen para poder limpiar esa presa, para que los mismos pobladores y el operador puedan limpiar la presa. En la misma conductora, en trayecto del Túnel y el Entronque, hay tres salideros que botan cientos y cientos de litros de agua”.

### **Sobre el caso de los repartos Hermanas Giralt y los Médicos:**

Responde Rainier Álvarez, director de acueducto municipal de Cienfuegos: “La dirección está trabajando en el caso de Hermanas Giralt y Reparto los Médicos. Los salideros son una preocupación de la ciudad y son palpables. Los salideros se incrementan a medida que aumenta la presión del agua”.

“Se ha hecho un trabajo identificando los salideros, tenemos 523 salideros identificados gracias al apoyo de los presidentes de consejos populares. Existe un programa para solucionar y priorizar los mayores problemas, donde más quejas existen, que afecten el paso de una guagua, el tránsito de los niños a la escuela, que beneficie a una mayor población”.

**Felix Duartes Ortega expresó que es digno reconocer en medio de las limitaciones, lo que se hace para mantener la higiene y la limpieza en la población.**

Álvarez López, continuó explicando que “existe un programa en el Centro Histórico, con una brigada a tiempo completo en esta zona, desde la calle 19 al Prado y la calle 46 a Punta Cotica, donde se encuentran el mayor número de entrecruzamientos. Estamos trabajando de forma preventiva para evitar mayores problemas, con un carro desobstructor que va dando mantenimiento, y apoyando”.

“En Hermanas Giralt el compañero delegado Manuel, nos ha ayudado a tener identificados los problemas. Más de la mitad de ese reparto no cogía agua, y resolvimos en gran medida tupiciones en las tuberías, pero nos quedan lugares con déficit de agua todavía, con dos grandes salideros y una obstrucción que afecta entre 10 y 12 viviendas, y le estamos dando tratamiento con el carro de alta presión”.

**Duartes Ortega aclaró que “el control y la inspección tenemos que reforzarlo ante las ilegalidades en determinadas arterias y conductoras, donde sin la autorización que se debe otorgar, personas pinchan una conductora y se conectan y eso trae problemas como que no llegue con la misma presión y calidad el agua.**

Al respecto, Rainier Álvarez, director de acueducto municipal de Cienfuegos explicó que “se han detectado ilegalidades, y hay otras que aun no se han detectado. Tenemos el apoyo del Minint y la Policía, para la hora de desconectar las ilegalidades. Hicimos una labor de apercibimiento y de conversar con las personas para que se desconecten y eliminen estas indisciplinas antes de actuar nosotros”.



**Varias conexiones ilegales de diferente diámetro son detectadas frecuentemente en Cienfuegos. Foto: Juan Carlos Dorado**

“Hemos en Pasacaballos, uno de los lugares con el que más problemas existen. Se realizó una labor de mantenimiento a los desagües de la ciudad, como Punta Cotica o el Centro Histórico”.

“Con el dragado y la limpieza de los 4 sistemas de recolección del drenaje pluvial en la ciudad, está terminada hoy la salida de 64 y 29. Lo que se limpia es el destino final, no se ha solucionado aun el drenaje en 64 y 31, un lugar que está por resolverse un viejo planteamiento comprometido”.

“También estamos buscando la manera de entrar al Museo Naval con la retroexcavadora para solucionar el problema del agua que se estanca”.

### **Situación en Palmira, un reporte del corresponsal Jorge Luis Torres Marrero:**

Desde finales de noviembre de 2019 se comenzó la reparación de la conductora que pasa por la calle Independencia en Palmira, aunque aún no se ha culminado.

- “Todos los días no entra el agua, solo dos veces a la semana. Hay un bache que pasó una carreta o un camión y no han venido a repararlo”.
- “Hace rato están haciendo estas reparaciones. Cada tres días entra el agua”.

- “No se ha reparado la calle, es un peligro, se cayó una máquina y hubo que sacarla con un tractor”.
- “Para mí el trabajo está regular, están rompiendo otra vez para poner otra manguera, por que no la pusieron juntas”.
- “Es más el agua que se bota para la calle que la que utilizan los vecinos. La calle que va para el estadio lleva años botando agua. Quizás han tenido preocupación, pero ocupación muy poca”

La limpieza de las fosas es otro servicio con problemas:

- “Hay que anotarse en una lista larga, pasan los meses y se ha desbordado la fosa dentro de las casas, y te dicen que el camión está roto, que no hay combustible, que no ha pasado por somatón. Puede pasar que se demore unos cuantos meses y en el peor de los casos que no vengan nunca, como me ha pasado a mí”.

### **"Cuando no planificamos bien aparecen las insatisfacciones del pueblo"**

El primer secretario del PCC en Cienfuegos explicó que “hay insatisfacciones y uno de los asuntos que hemos abordado es la calidad de lo que estamos haciendo y la manera en que socializamos con nuestra población los alcances de lo que estamos haciendo en el programa”.

“Esas opiniones que escuchamos es la evidencia que cuando no planificamos bien, no colegiamos bien, aparecen estas interrogantes, y este es un asunto, que hemos estado discutiendo cada jueves a las 6am en la comisión donde debatimos estos problemas”.

“Lo que previmos en diciembre en Palmira fue solo sanear o revolver la situación en algunos de los cuadrantes, se ha ampliado por necesidad, porque cuando entramos allí nos percatamos que lo que íbamos a hacer no iba a satisfacer el abasto de agua. Y evidentemente cuando no lo hacemos bien, esto genera insatisfacciones en el pueblo”.

### **Director de Acueducto sobre el caso del Túnel y Palmira:**

Héctor Rosabal comenta que “fuimos al Túnel e hicimos una visita, fuimos con una brigada tratamos de levantar la compuerta y no se pudo, nos llevamos el vástago, lo estamos resolviendo. Hay que hacer un trabajo manual. Estamos buscando todos los recursos que nos permitan hacer eso, por la importancia que tiene”.

“En el caso de Palmira, eran unos planteamientos de salideros. La primera parte se terminó, y ahora vamos a comenzar la segunda parte de alrededor de 10 kilómetros de tuberías. Estamos enterrando una tubería nueva para luego conectarla y que pueda brindar el servicio”.

“La chapucería hay que eliminarla, es verdad lo que están diciendo. Esas son cosas subjetivas, que hay que eliminar. Hay que seguir luchando para que esa sea la norma de trabajo en Acueducto. No podemos dejar un hueco abierto porque vienen los problemas”.

“Vamos a revisar el tema de las fosas, a partir de que el problema del combustible provoco un deterioro en el servicio. Rodas, estaba con 138 fosas vertiendo. Cienfuegos tiene 140 fosas

reportadas, y estamos priorizando el combustible y dando un poquito para arreglar las fosas que vierten, que son las más importantes. Tenemos 4 carros”.

**Félix Duarte acotó que “esto hay que acabarlo de resolver porque todo el esfuerzo no se puede ver empañado con problemas subjetivos, por problemas organizativos. Y tenemos la confianza que esto se va a resolver. Hay que revertir de inmediato la situación que se nos ha creado allí en Palmira”.**

### **"Las obras en Palmira se acometerán con buena calidad"**

Al respecto, Osmany Romero Fernández, presidente de la Asamblea Municipal de Palmira comentó que “aceptamos la propuesta de la dirección provincial de Acueducto de arreglar los 10 kilómetros de tuberías para resolver un gran problema que tiene el acueducto de Palmira, y debemos resolver definitivamente el problema de los salideros”.

“Hay que explicar a la población todo lo que se va a hacer, y que las personas entiendan, nos ha faltado comunicación con el pueblo. En estos dos o tres meses hay un conjunto de insatisfacciones, eso va a llevar romper las calles, pero ya tenemos el programa para repararlas. Se va a acometer con la calidad que lleva”.

“Se ubicaron los primeros 600 metros de tubería, aunque todavía no se están usando. Los salideros se mantienen en la conductora vieja. Podemos hablar de que 500 salideros se arreglaron en el año pasado, pero son salideros que se cogen y la presión de agua hace que vuelva a salir, precisamente por el tema de la conductora. Eso provoca muchas insatisfacciones”.

“El tema de las fosas es más complejo. Persisten problemas subjetivos con la limpieza de las fosas. Palmira tiene un 19,2% de la población solamente que se sirve de un sistema de alcantarillado. Los demás van a las fosas, y las fosas son pequeñas. Se han realizado más de 30 fosas anuales que han aliviado un poco la situación”.

“Tenemos fosas muy pequeñas que se limpian hoy y a partir de mañana vuelven a ser reportadas a partir del tamaño que tienen. Tenemos dos carros de limpiar fosas, y se ha resuelto el combustible, pero tenemos más de 80 fosas pendientes actualmente”.

**“De aquí solo sacar la experiencia negativa, de que cuando no trabajamos coordinados entonces las cosas salen mal. Tenemos que aprovechar este ejemplo para aumentar la participación del pueblo, el método de trabajo debe ser de participación, para que la gente esté clara de los alcances que nos estamos proponiendo y por dónde vamos”, explicó Félix Duarte Ortega.**

## **La población opina. Tercer bloque de llamadas:**

- “Les hablo de la comunidad Hermanas Giralt, donde estamos cansados de estas situaciones y que son peligrosas, salideros de agua de años que no se resuelven y afectan a la economía, así como el vertimiento de aguas albañales que corren heces fecales, etc. Hay muchos niños y corren el riesgo de enfermedades”.
- Rolando Acosta Sardiñas: “En la calle 85 entre 20 y 22, hay un salidero de hace más de tres años que lo hemos reportado en varias ocasiones en los despachos, pensé que me iban a solucionar el problema, una brigada que hicieron el hueco, Ahora entra aguas albañales, que se mezclan con la tubería del agua potable”.
- “En Pueblo Griffó viejo la situación del agua es crítica, en la cuadra, hace más de 15 años que hay que estar cargando el agua o de un vecino. Antes me la daban, pero todo el mundo está en la misma situación. Si no fuera por una pipa no consumo agua, y están malas por el problema del petróleo. Estuvimos casi un mes sin recibir el agua. Ahora cada 15 días. Otra es la fosa, una fosa colectiva al lado de la casa, que vierte, hace 20 y tantos años que no se limpia. Y tiene las calles asquerosísimas”.
- “En la calle 63 hace varios años se llevaron la tapa de un registro que va por la calle hacia la escuela Armando Mestre, lo hemos planteado con los delegados y no hay solución. Por ahí pasan varios niños y tenemos que poner troncos de palo. Cuando eso se llena de agua no se ve el hueco, la delegada dice que ella lleva la queja a otros niveles y nos dice que no hay tapas. Un día va a haber un accidente. En la misma calle 63 frente a la Forestal hay dos registros, se llena de agua la calle y a los vecinos les entra el agua a sus casas. Hace años hubo un chofer que tropezó de noche y falleció. Hay otra situación cuando podan las plantas, el reguero de gajos y hierba se queda en la acera”.

**“Este tema de Pueblo Griffó hay que atenderlo de inmediato, también hay que buscar una solución para la tapa de los registros, por lo que representa para la seguridad de las personas. En el caso de Hermanas Giralt, hay que mirar y volver a caracterizar las problemáticas, porque se hace reiterativo. En otros momentos hemos atendido otras situaciones y parece que no han quedado totalmente resueltas”, explicó Alexandre Corona Quintero, gobernador de Cienfuegos.**

## **Solucionar salideros pero arreglar las calles**

José Rafael Hernández, director de la Empresa de Mantenimiento Vial 5 explicó que “todos los jueves a las 6:30 am analizamos las situaciones. Una vez que se le da solución a un salidero, nosotros debemos dar la solución definitiva. A partir del programa hemos tomado un grupo de decisiones, en función de buscar todas las alternativas”.

“Tenemos un déficit de asfalto, con solamente 5000 toneladas, que no cubren todas las necesidades. Se buscó una alternativa para usar hormigón. En Cienfuegos hemos iniciado un programa en la Avenida 56 y Calle 29, una situación bien compleja frente a la tienda La Cienfueguera, que el agua no drenaba, trabajamos en función de solucionar ese problema”.

“Nos encontramos preparando para fundir una primera senda en Junco Sur donde está la Refresquera, para no cerrar el tránsito totalmente por el paso de los ómnibus”.

### **La población opina. Cuarto bloque de llamadas:**

- “En el 2019 el Río El Inglesito tuvo dos crecimientos, y tupió las tuberías de desagüe de la Avenida 72 entre 57 y 59, y hay cantidad de vecinos perjudicados. La primera vez que vinieron el trabajo no fue eficaz. Cada vez que el río tiene un crecimiento viene la tupición. En las calles 53 y 55, y 74 y 76 los vecinos tienen problemas con el agua potable que no llega. Aquí en 57 y 74 una situación igual. Sin embargo, hay un salidero en la calle 63, entre 66 y 68, donde una cantidad de agua potable se desperdicia, se ha planteado en varias ocasiones y no se resuelve”.
- “Me siento muy preocupada por la contaminación de manganeso que existía en el agua de Paso Bonito, con una rotura, pero no se ha resuelto, una situación que a largo plazo puede afectar la salud”.
- “Mi comentario es sobre el saneamiento de la ciudad, el derrame de aguas albañales, está generando una falta de higiene además de afectaciones en las viviendas. Por la falta de limpieza de los registros, que no se realiza, y las indisciplinas que la población vierte cualquier desecho”.
- “En la avenida 36 calle 43 existe una tupición en el registro desde el día 15 de agosto, comencé a llamar a todas las instancias, y mandé un SMS al periódico y no he tenido respuesta. Es una brigada que tiene que venir a limpiar los registros, nos dijeron que era por los carnavales, y luego la situación coyuntural del combustible. Las aguas albañales están saliendo en la calle sin necesidad ninguna”.

### **Para que el bicentenario brille como debe ser**

Intervención de Irán Millán Cuétara, conservador de la ciudad de Cienfuegos: “Hemos recibido dos recientes visitas muy importantes en el territorio, el jurado del premio Casa de las Américas y el Comité Nacional de la UNEAC y es muy lindo escuchar los criterios de estas personalidades porque son multiplicadores de opinión no solo en Cuba sino en el mundo entero”.

“Hace 80 años, desde 1931 Cienfuegos es la ciudad más limpia de Cuba, tenemos ese título y no lo vamos a perder”.

**Relacionado** || [Las indisciplinas hacen que Cienfuegos a veces no sea la ciudad más linda y limpia de Cuba](#)

“En estos momentos tenemos un programa con todos los actores del territorio que se chequea sistemáticamente por las autoridades, y se ha logrado aglutinar a todos los actores para que esto se lleve a feliz término”.

“Como nunca antes Cienfuegos cuenta con cestos, contenedores y todo un programa para la higienización, además de la impronta. La oficina viene acompañando este programa. Se ha hecho un programa abarcador de los salideros, mapeado, y el hilo conductor de estos chequeos sistemáticos”.

“Ya nada está suelto, no solo el chequeo del lunes en la tarde de lo que pasa el fin de semana, sino lo que pasa los jueves con la reunión de acueducto, el recorrido de los jueves en la tarde por las obras del bicentenario, que se van a concluir, el chequeo del sábado del gobernador con todo el programa de la vivienda, los locales, reciclaje de diferentes inmuebles, etc.”.

“Esto es de todos los directores, de todos los actores, del gobierno del partido, del municipio, del pueblo. Esto nos va permitir llevar a feliz término este programa. El bicentenario concluye el próximo 22 de abril y estamos trabajando para que exista un impulso final para que el bicentenario brille como debe ser”.

### **Resumen de llamadas al programa:**

La periodista de Radio Ciudad del Mar, Roxana Aedo Cuesta explicó que “se recibieron 22 llamadas, de Hermanas Giral y Pueblo Griffó donde es recurrente el vertimiento de aguas albañales y salideros. Hemos apreciado que la población no solo busca solucionar su problema, sino que hay preocupación por la higiene y limpieza y embellecimiento de la ciudad”.

“Cinco llamadas no salieron al aire, relacionadas con el derroche de agua en Los Pilotos, de personas que crían cerdos y tupen las tuberías, una anciana que denunció los precios de los carretilleros y la destrucción del nuevo parque de la avenida 72 en Pueblo Griffó viejo por un salidero en el centro del parque”.

## **Próximo tema || El viernes 28 de febrero el programa "Aquí el pueblo" tratará sobre la recreación de la población en Cienfuegos**

El primer secretario del Partido en Cienfuegos, Félix Duarte Ortega, concluyó el programa recalando que **"ninguna de las llamadas quedará sin respuesta"**.

**"En las comisiones de trabajo el Partido y el Gobierno, estaremos abordando estos asuntos y personalmente estaremos yendo a los lugares para trasladar a nuestro pueblo las soluciones y alternativas que hemos buscado para solucionar esos problemas"**.